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Цена в розницу свободная.

ВО ВТОРОМ чтении
одобрен проект закона «О
внесении изменений в За�
кон КЧР «О порядке пред�
ставления сведений о дохо�
дах, расходах, об имуще�
стве и обязательствах иму�
щественного характера ли�
цами, замещающими от�
дельные муниципальные
должности и отдельные
должности муниципальной
службы, и проверки их пол�
ноты и достоверности».

Изменения устанавлива�
ют особенности представ�
ления сведений о доходах,
расходах, об имуществе и
обязательствах имуще�
ственного характера лица�
ми, замещающими муници�
пальные должности депута�
тов представительного
органа сельского поселе�
ния и осуществляющими
свои полномочия на посто�
янной основе. Также уста�
новлены меры ответствен�
ности к депутатам и иным
членам выборного органа
местного самоуправления,
представившим недосто�
верные или неполные све�
дения о своих доходах и
расходах.

Одобрены изменения в
бюджет текущего года. Они
связаны с поступлением
средств из федерального
бюджета и их распределе�

В МЕРОПРИЯТИИ при�
няли участие главный феде�
ральный инспектор по КЧР
аппарата полномочного
представителя Президента
РФ в СКФО Игорь Дральщи�
ков, заместитель председа�
теля Правительства респуб�
лики Хызыр Чеккуев, на�
чальник Главного управле�
ния МЧС России по КЧР
Сергей Шарков, начальник
Управления Карачаево�Чер�
кесской Республики по
обеспечению мероприятий
ГО, предупреждению и лик�
видации ЧС и пожарной
безопасности Роберт Албо�
тов, а также руководители
министерств и ведомств,
главы муниципальных рай�
онов, личный состав Главно�
го управления и подведом�
ственных подразделений.

Совещание было откры�
то показом видеоролика об

В Карачаево�Черкесии в 2019 году по программе
обеспечения жильем ветеранов субсидию на при�

обретение жилья получили 15 ветеранов Великой
Отечественной войны. Из федерального бюджета на
эти цели была предусмотрена субсидия в размере
19,8 млн рублей.

Отметим, всего за период реализации указа улучшили
жилищные условия 1252 ветерана Великой Отечествен�
ной войны. Согласно указу Президента РФ Владимира
Путина, претендовать на обеспечение жильем могут нуж�
дающиеся в улучшении жилищных условий ветераны Ве�
ликой Отечественной войны, а также вдовы погибших
(умерших) инвалидов и участников ВОВ.

Кроме того, в прошедшем году на ремонт жилых поме�
щений ветеранов войны, не имеющих права на получение
федеральной субсидии на приобретение жилья, в респуб�
ликанском бюджете было предусмотрено 400 тыс. рублей.
На эти средства был произведен ремонт жилых помеще�
ний 8 ветеранов. Всего с 2015 года произведен ремонт
347 жилых помещений, в которых проживают ветераны
Великой Отечественной войны.

Ветераны улучшили
свои жилищные условия

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов объя�
вил 2020 год в республике Годом образования. В

КЧР разработают программу по развитию сферы
образования, которая поможет решить множество
вопросов, включая поддержку молодых кадров и мо�
дернизацию учебных заведений, сообщил руководи�
тель региона в своем новогоднем обращении.

«2020 год в Карачаево�Черкесской Республике объяв�
ляю Годом образования. Мы разработаем и приступим к
реализации собственной региональной программы по
развитию сферы образования, в которой постараемся пре�
дусмотреть все, начиная с поддержки молодых педагогов
и кончая созданием новых современных учебных учрежде�
ний, где дети смогут получить качественное образование»,
� сообщил глава региона.

Он добавил, что в 2019 году в рамках нацпроекта «Об�
разование» в КЧР открылось около 20 центров «Точка ро�
ста». «В этом году в рамках приоритетного национального
проекта «Образование» в 19 школах республики открылись
центры дополнительного развития детей «Точки роста».
Здесь есть возможности для творческой, научной саморе�
ализации детей и подростков. Считаю, что такие точки
роста � маленькая модель школ будущего. Каждая школа
Карачаево�Черкесии независимо от ее расположения дол�
жна стать настоящей точкой роста для наших детей», �
отметил Темрезов.

В 2019 году в школы Карачаево�Черкесии отправились
52 тыс. детей, из них более 6 тыс. первоклассников. Всего
в республике насчитывается 177 средних учебных заведе�
ний и 135 дошкольных образовательных организаций.

2020�й год  объявлен
Годом образования

В период новогодних каникул на курортах Кара�
чаево�Черкесии по предварительным данным от�

дохнуло порядка 130 тысяч туристов и экскурсан�
тов из различных регионов страны и зарубежья, что
на 10 тысяч больше по сравнению с прошлым годом.

Так, с 31 декабря 2019 года по 8 января 2020 года вклю�
чительно Домбай посетило около 60 000 туристов и экс�
курсантов, всесезонный туристско�рекреационный комп�
лекс «Архыз» также порядка 60000 человек.

Востребованными на новогодние праздники у туристов
были также другие туристические объекты Карачаево�Чер�
кесии, такие, как Тебердинский биосферный заповедник,
ТК «Медовые водопады», термальные источники «Жемчу�
жина Кавказа» и другие.

Заполняемость объектов размещения на горнолыжных
курортах КЧР, составила 100% . Кроме того, туристы также
расселялись в населенных пунктах, расположенных рядом
с горнолыжными курортами.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Туристов
становится больше

В АКТОВОМ зале Северо�Кавказской государ�
ственной академии в городе Черкесске состоя�

лось совещание по подведению итогов деятельно�
сти территориальной и функциональной подсистем
Единой государственной системы предупреждения
и ликвидации чрезвычайных ситуаций Карачаево�
Черкесской Республики за 2019 год и постановке
задач на 2020 год.

«Я ЖИВУ
НАСТОЯЩИМ!»

ЗАЙДЯ во двор дома № 2
по ул. Первомайской в

Карачаевске, я с живым ин�
тересом поглядела на оди�
нокого мужчину, сидящего
на лавочке в холодный про�
мозглый день. В голове тут
же мелькнула мысль, а мо�
жет, это и есть тот человек,
к которому я напросилась в
гости, но тут же ее отогна�
ла. Дело в том, что я шла в
гости к 90�летнему старику,
а на лавочке сидел мужчи�
на, которому от силы дашь
лет 70. В нужную дверь сту�
чалась долго, пока выгля�
нувшая на стук соседка не
спросила: «Вы к Федору
Емельяновичу? Так он во
дворе сидит…»

 Федор Однокозов ро�
дился в 1929 году в г. Богу�
чары Воронежской области.
Семья была большая – в ней
подрастали шесть сыновей
и одна дочка.

 � Мы очень хорошо,
дружно жили, несмотря на
бедность. Как сейчас по�
мню, высыпаем все шесте�

ро братьев, причем
хорошо разновозра�
стных, на улицу и да�
вай играть в хоккей,
гоняя кривыми пал�
ками вместо шайбы
найденный кем�ни�
будь круглый пред�
мет, � вспоминает
Федор Емельянович.
� А потом уехали на
Кавказ.

 Родной дядя Фе�
дора Антон Одноко�
зов был знатным
строителем, и пото�
му, когда началось
строительство Мико�
ян – Шахара, его при�
гласили на эту строй�
ку. Природа здешних
мест, люди, их насе�
ляющие: русские, карачаев�
цы, осетины, черкесы � на�
столько впечатлили Антона
Спиридоновича, что он выз�
вал брата с семьей на Кав�
каз.

 � Представьте себе, бу�
дучи пацаном, я видел вжи�
вую вождя болгарского на�
рода, главу Коминтерна Ге�
оргия Димитрова, когда он
выступал с пламенной речью
с балкона только что отстро�
енной гостиницы, я встречал
на улицах города Анастаса

Микояна, в честь которого и
был назван новый город. И
вообще, когда мы приехали
сюда, новоиспеченный го�
родок не был изрядным за�
холустьем, как себе это
представляли наши родите�
ли, особенно мама Агриппи�
на Ефимовна. В нем уже
работали две школы, педа�
гогический и медицинский
техникумы, поликлиника с
больницей, молочный и хле�
бобулочные заводы…

Окончание на 2
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ГОТОВНОСТЬ
НОМЕР ОДИН

УКРЕПИТЬ ДИАЛОГ С ГРАЖДАНСКИМ ОБЩЕСТВОМ

итогах деятельности РСЧС
за 2019 год. После чего, при�
ветствуя участников сове�
щания, начальник Главного
управления МЧС России по
КЧР Сергей Шарков побла�
годарил всех за совместную
работу, отметив, что безо�
пасность Карачаево�Черке�
сии и каждого ее жителя в
отдельности обеспечивает�
ся согласованной работой
всех сегментов территори�
альной подсистемы Единой
государственной системы
предупреждения и ликвида�
ции чрезвычайных ситуаций
субъекта. Он доложил, что в
2019 году основные усилия
были направлены на предуп�
реждение чрезвычайных си�
туаций.

� В текущем году про�
изошло 31 социально зна�
чимое происшествие. Сла�
женная работа республи�

канской подсистемы Еди�
ной государственной систе�
мы предупреждения и лик�
видации чрезвычайных си�
туаций позволила в крат�
чайшие сроки ликвидиро�
вать последствия ЧС, � рас�
сказал Сергей Владимиро�
вич.

В ходе выступления бы�
ло озвучено, что в 2019 году
на территории республики
зарегистрирован 761 пожар,
из них в жилом фонде � 305.
При пожарах погибли 13 че�
ловек, травмированы � 29
человек. В целях соблюде�
ния требований пожарной
безопасности, снижения
роста пожаров, а также пре�
дупреждения гибели и трав�
мирования людей на пожа�
рах в населенных пунктах
республики сотрудниками
управления надзорной дея�
тельности и профилактичес�
кой работы Главного управ�
ления выдано 646 предписа�
ний по устранению наруше�
ний требований пожарной
безопасности. К устранению
предложено 7865 противо�
пожарных мероприятий. О
неудовлетворительном про�
тивопожарном состоянии
объектов направлено 3157
информаций.

Касаясь статистики про�
исшествий на водоемах,
Сергей Шарков пояснил,
что в 2019 году на водных
объектах республики было
зарегистрировано 12 про�
исшествий, где погибло 14
человек.

Окончание на 3
й стр.

ГЛАВА МВД России от�
метил, что совместными
усилиями многое удалось
сделать как на федераль�
ном, так и на региональном
уровнях. Организованы и
проведены мероприятия,
нацеленные на повышение

ЗАСЕДАНИЕ Общественного совета при МВД Рос�
сии прошло с участием министра внутренних

дел Российской Федерации генерала полиции Рос�
сийской Федерации Владимира Колокольцева. Ру�
ководство МВД по КЧР – врио министра Ансар Бо�
ташев, заместитель министра Александр Середа,
президиум Общественного совета при республи�
канском МВД, приняли участие в заседании в ре�
жиме видеоконференции.

престижа службы, пропа�
ганду законопослушного
поведения, совершенство�
вание правовой культуры
населения. Традиционными
стали встречи в формате
видеоконференции с кур�
сантами и слушателями ве�

домственных образова�
тельных организаций. Чле�
ны общественных советов
проводили лекции, семина�
ры и различные мастер�
классы в рамках служебной
подготовки личного соста�
ва.

«Такая практика, безус�
ловно, направлена на укреп�
ление открытого диалога с
институтами гражданского
общества. Рассчитываю,
что она будет успешно про�
должена», – подчеркнул
Владимир Колокольцев.

Общественный совет при
МВД по Карачаево�Черкес�
ской Республике также под�
вел итоги работы.

«За отчетный период
членами Общественного
совета при МВД по КЧР про�
ведена масштабная работа.
В частности, по молодеж�
ной политике, военно�пат�
риотическому воспитанию
подрастающего поколения.
Большое внимание уделя�
лось ветеранам и семьям
сотрудников, погибших при
исполнении служебного
долга», � отметила предсе�
датель ОС при МВД по КЧР
Мария Атабиева.

В ходе мероприятия за�
меститель министра внут�
ренних дел по КЧР Алек�
сандр Середа вручил благо�
дарственные письма акти�

вистам Карачаево�Черкес�
ского регионального отде�
ления всероссийской об�
щественной организации
«Молодая Гвардия Единой
России» за активную граж�
данскую позицию, неравно�
душное отношение к собы�
тиям, происходящим в рес�
публике, ответственный
подход к порученному делу
и проведению социологи�
ческого опроса о деятель�
ности органов внутренних
дел Карачаево�Черкесской
Республики. В текущем году
15 представителей ВОО
«МГЕР» совместно с члена�
ми общественных советов
при территориальных орга�

нах внутренних дел МВД
России на районном уров�
не провели опрос обще�
ственного мнения о дея�
тельности полиции Карача�
ево�Черкесской Республи�
ки.

Также Александр Середа
поблагодарил заместителя
руководителя исполнитель�
ного комитета Карачаево�
Черкесского регионального
отделения партии «ЕДИНАЯ
РОССИЯ» Альберта Дзугае�
ва за постоянное и плодо�
творное сотрудничество.

Пресс�служба МВД
по Карачаево�Черкес�

ской Республике.

Сессия

В Народном Собрании (Парламенте) Карачаево�
Черкесской Республики прошло очередное, 6�

ое, пленарное заседание VI созыва под председа�
тельством спикера Александра Иванова. В работе
последнего в прошлом году заседания приняли уча�
стие члены Совета Федерации ФС РФ Ахмат Салпа�
гаров и Крым Казаноков. Повестка состояла из 25
вопросов.

нием министерствам и ве�
домствам.

В двух чтениях с учетом
таблицы поправок принят
проект закона КЧР «О вне�
сении изменений в Закон
Карачаево�Черкесской Рес�
публики «О Контрольно�
счетной палате Карачаево�
Черкесской Республики».

Основной целью приня�
тия законопроекта являет�
ся установление порядка
заключения соглашений
между представительными
органами муниципальных
образований Карачаево�
Черкесской Республики и
Контрольно�счетной пала�
той Карачаево�Черкесской
Республики о передаче пол�
номочий Контрольно�счет�
ной палате по осуществле�
нию внешнего муниципаль�
ного финансового контро�
ля.

Далее депутаты одобри�
ли проект закона Карачае�
во�Черкесской Республики
«О некоторых вопросах,
связанных с установкой и
эксплуатацией рекламных
конструкций на территории
Карачаево�Черкесской Рес�
публики».

Им установлены пре�
дельные сроки, на которые
могут заключаться догово�
ры на установку и эксплуа�
тацию рекламных конструк�
ций на территории КЧР в
зависимости от типов и ви�
дов рекламных конструкций
и применяемых технологий
демонстрации рекламы, а

ОПРАВДАТЬ ДОВЕРИЕ
ИЗБИРАТЕЛЕЙ

также регулируются отдель�
ные вопросы по определе�
нию формы проведения
торгов на право заключения
договора на установку и
эксплуатацию рекламной
конструкции на земельном
участке, здании или ином
недвижимом имуществе,
находящемся в собственно�
сти Карачаево�Черкесской
Республики.

Схема размещения рек�
ламных конструкций и вно�
симые в нее изменения

подлежат предварительно�
му согласованию с уполно�
моченным органом испол�
нительной власти КЧР в по�
рядке, установленном Пра�
вительством Карачаево�
Черкесской Республики.

Закон будет содейство�
вать развитию благоустрой�
ства и улучшения эстети�
ческой привлекательности
территорий Карачаево�
Черкесии, а также поспо�
собствует созданию для
распространителей рекла�
мы равных условий для ус�
тановки и эксплуатации
рекламных конструкций,
повышения уровня дизай�
нерских и конструктивных
решений, считают разра�
ботчики.

Также внесены измене�
ния в некоторые законода�
тельные акты КЧР, которые
расширяют полномочия ор�
ганов государственной вла�
сти по утверждению схем
размещения рекламных
конструкций не только в

границах полосы отвода
автомобильной дороги фе�
дерального и (или) регио�
нального значения, но и на
территории всего муници�
пального района и городс�
кого округа, что усилит кон�
троль в данной сфере. Пол�
номочия органов местного
самоуправления муници�
пальных районов и городс�
ких округов утрачивают
свою силу.

Внесены изменения в
Закон КЧР «О наделении

органов местного самоуп�
равления муниципальных
районов и городских окру�
гов Карачаево�Черкесской
Республики отдельными го�
сударственными полномо�
чиями по созданию комис�
сий по делам несовершен�
нолетних и защите их прав
и организации деятельнос�
ти таких комиссий». Финан�
сирование работы комис�
сии отныне будет осуществ�
ляться через Министерство
образования и науки КЧР.
Основанием для этого раз�
работчики посчитали то, что
проведение работы по про�
филактике правонарушений
среди несовершеннолетних
совместно с иными органа�
ми власти КЧР, обществен�
ными организациями отно�
сится к функциям Мини�
стерства образования и на�
уки КЧР.

Одобрены изменения в
статью 29 Закона Карачае�
во�Черкесской Республики
«Об объектах культурного

наследия (памятниках исто�
рии и культуры) народов
Российской Федерации на
территории Карачаево�
Черкесской Республики». В
соответствии с изменения�
ми, теперь фондам, создан�
ным указами и распоряже�
ниями Президента Россий�
ской Федерации, и ассоци�
ациям, уставной целью де�
ятельности которых являет�
ся сохранение объектов
культурного наследия, мо�
гут предоставляться в без�

возмездное пользование на
основании договора объек�
ты культурного наследия,
находящиеся в государ�
ственной собственности.

Внесены изменения в
Закон Карачаево�Черкес�
ской Республики «О физи�
ческой культуре и спорте на
территории Карачаево�
Черкесской Республики».
Их суть в том, что полномо�
чия субъектов Российской
Федерации в области физи�
ческой культуры и спорта
дополнены полномочием по
государственной аккреди�
тации региональных
спортивных федераций, а
именно, устанавливаются
случаи прекращения дей�
ствия государственной акк�
редитации региональной
спортивной федерации ор�
ганом исполнительной вла�
сти субъекта Российской
Федерации. С вступлением
закона в действие Мини�
стерство физической куль�
туры и спорта КЧР получит

больше полномочий по кон�
тролю за эффективностью
деятельности спортивных
федераций, т.е. за тем, что�
бы их существование не
было формальным, под кон�
тролем будет и численность
федераций.

Внесены изменения в
статью 20 Закона Карачае�
во�Черкесской Республики
«О библиотечном деле».

Из текста исключается
слово «приостановление».
Согласно действующему за�

конодательству, приоста�
новление в отношении орга�
низаций культуры применя�
ется только в отношении
приостановления предпри�
нимательской деятельности
организаций культуры, если
это создает препятствие для
основной деятельности.
Проще говоря, изменения
направлены на сохранение
библиотек как меры проти�
водействия тому, что под
видом приостановления де�
ятельности библиотеки зак�
рывают. В соответствии с
законом, закрывать библио�
теки без письменно оформ�
ленного опроса населения
запрещено.

Также парламентариями
были внесены изменения в
Закон КЧР «Об Обществен�
ной палате Карачаево�Чер�
кесской Республики». Вне�
сение изменений обуслов�
лено необходимостью фор�
мирования полного состава
Общественной палаты КЧР
при досрочном прекраще�
нии полномочий отдельных
членов Общественной па�
латы.

Окончание на 3
й стр.

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
Дом печати, 1�й этаж.

ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ
ЧИТАТЕЛЕЙ!

Подпишись 

будь в курсе событий!

В период с 6 по 8 января на территории респуб�
лики было зафиксировано два сельхозпала � в

районе г. Теберды и а.Карт�Джурт. По поручению
Главы Карачаево�Черкесии Рашида Темрезова для
оперативной ликвидации возгораний были привлече�
ны все необходимые силы пожаротушения. В районе
г. Теберды пожар ликвидирован, перехода возгора�
ния на земли лесного фонда допущено не было.

Для ликвидации возгорания в районе а. Карт�Джурт были
привлечены силы Главного управления МЧС России по КЧР,
КЧ РГБУ «Лесная пожарная охрана», тушение сельхозпала
осложнено труднодоступностью горной местности.

Также по распоряжению Главы республики на месте
тушения возгорания была организована работа оператив�
ной группы под руководством первого заместителя пред�
седателя Правительства КЧР Эльдара Байчорова. Были
даны поручения муниципалитетам, Министерству сельс�
кого хозяйства республики, Управлению лесами активизи�
ровать разъяснительную работу с населением, сельхозто�
варопроизводителями, лесозаготовителями о необходи�
мости соблюдения мер пожарной безопасности, мерах
ответственности за поджоги, сельхозпалы. В целях недо�
пущения возникновения лесных пожаров Управлением
лесами КЧР круглосуточно ведется мониторинг пожароо�
пасной ситуации, принимаются все необходимые меры.

Для ликвидации
возгорания
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А потом грянула война. На фронт
ушли отец и два моих брата. Два Ива�
на. Именно так отец назвал двух стар�
ших сыновей. Почему, не знаю, но у
меня до сих пор стоит перед глазами
картинка, как мои братья Иваны ката�
ются по полу, как два молодых медве�
дя, их игры на футбольном поле и
многое другое. Мне кажется, они еще
тогда, в юности, свихнулись на своем
желании всегда и во всем быть пер�
выми, потому и на фронт ушли в пер�

«Я ЖИВУ
НАСТОЯЩИМ!»

вый же день войны. Домой вернулись
отец и один из братьев… Я, окончив
девять классов, пошел работать под�
собным рабочим на пивзавод.

� Как? Наш знаменитый пивзавод
уже в те годы был в Микоян – Шахаре?

� Да еще какой! Директор Егор
Атоянц своих работников очень ценил
и активно поощрял, к примеру, меня
за то, что в перерывах давал сольные
концерты товарищам по работе на
русском и карачаевском языках. Я с
детства хорошо пел, декламировал
стихи. Могу сейчас запросто прочи�
тать Некрасова: «Я из лесу вышел…»
или Лермонтова: «Ко мне он бросился
на грудь…», если хотите, Пушкина
«Мой дядя самых честных правил. (Хо�
тите верьте, хотите нет, Федор Емель�
янович с полчаса читал мне стихи �
авт.) Я быстро выучил карачаевский
язык и мог запросто спеть старинную
народную песню «Гопалау» или «Айд�
жаяк». Когда карачаевцев выслали, вся
наша семья долго не могла прийти в
себя. Как долго не могла привыкнуть к
присутствию грузин, с прибытием ко�
торых наступила новая жизнь. Мико�
ян�Шахар моментально был переиме�
нован в Клухори, Учкулан � в Меднис�
хви, Хурзук � в Зедвык, Джазлык � в
Ахолсапели… Лично я многое скорее
угадывал, чем видел и понимал, пото�
му что не раз слышал, как товарищи
на работе шептались, мол, товарные
поезда с карачаевцами еще не доеха�
ли до места назначения, а Совнарком

СССР принял постановление о вклю�
чении Карачаевской автономной об�
ласти в состав Грузии. И точно, скоро
на все руководящие посты были на�
значены грузины. Военком Джапарид�
зе, имени его, к сожалению, не помню,
прослышав про мои артистические
способности, упросил меня выступать
в фойе военкомата, разумеется, с со�
гласия Атоянца, на проводах ново�
бранцев на фронт. Как же бережно, за�
ботливо он ко мне относился, и лишь
однажды вспылил, когда я стал про�
ситься на фронт: «Да у тебя еще, со�

пляк, молоко на губах не обсохло!» Все
верно. К концу 1944 года мне испол�
нилось всего пятнадцать лет…

Мой собеседник заметно оживля�
ется, вспомнив последующие два со�
бытия в своей жизни:

� Самым незабываемым в моей
жизни был День Победы. Мы его
встречали на пивзаводе. Изо всех
цехов несся дразнящий запах дымя�
щегося на углях шашлыка, военком
Джапаридзе прислал на пивзавод в
специальных овчинных сумках домаш�
нее грузинское вино. Со всех населен�
ных пунктов в город, словно муравьи,
стекались люди. На центральной пло�
щади яблоку негде было упасть… Вот
на такой же радостный, взволнован�
ный муравейник был похож город,

когда мы узнали о возвращении кара�
чаевского народа в родные места. К
тому времени я уже работал в ДЭУ�
90. Контора, когда я пришел устраи�
ваться на работу, а было это в 1950
году, находилась по улице Мира, и на
работу меня принимал Иван Дмитри�
евич Кокетишвили, который сразу
предупредил: «Работа не из самых
легких, так что подумай хорошо». Тем
не менее я в ДЭУ �90 проработал бо�
лее полувека.

Работа оказалась и трудной, и рис�
кованной, потому что Федор ремон�
тировал технику, прокладывающую
дороги в ущелья Карачаевского райо�
на, но в труде он проявлял такую акку�
ратность и пунктуальность, что даже
видавшие виды дорожники диву дава�
лись.

� А как иначе? – удивляется Федор
Емельянович. � Стоило мне подумать,
что отремонтированная мною техника
может отказать где�нибудь над отвес�
ной пропастью или высоко в горах, у
меня волосы дыбом вставали. Потому
я старался закрутить любую деталь,
любую гайку намертво…

Подобна была своему супругу и
жена Федора Емельяновича Нина Кай�
данова – натура цельная, прямая, всю
себя отдававшая семье. Родившаяся
и выросшая на Украине, Нина также
попала на Кавказ благодаря родным.
Отец Иван, который был шахтером,
когда в угольной отрасли республики
наступили трудные времена, подался
на заработки на угольные шахты в
наши края. Здесь Федор с Ниной и
встретились.

� Нина была яркой, остроумной,
заботливой женой и женщиной, � вспо�
минает не без грусти Федор Емелья�
нович. � Я не только в помещении ра�
ботал, но и частенько на открытом воз�

духе – в Учкулане, Дууте, Маре, �сло�
вом, там, где бульдозер или самосвал,
скажем, вышел из строя и транспор�
тировать его на стоянку нет никакой
возможности. Так вот, в моей поход�
ной сумке благодаря Нине было все и
всегда на все случаи жизни � прови�
зия, теплые вещи, термос с горячим
чаем… Она стала заботливой дочерью
и для моих родителей, которые ушли
из жизни в преклонном возрасте.
Мама моя прожила 90 лет, отец �87.

� Так множество «годовых колец» у
вас наследственное, можно сказать?

� Да, и спасибо родителям за хо�
рошую генетику и крепкую породу. Вот
только Нина ушла из жизни раньше
меня. Поначалу мне было очень тяже�
ло. К счастью, дочка Лариса не оста�
вила меня одного, сейчас мы живем
вместе. Впрочем, обе мои дочери
удивляют меня, как и всех окружаю�
щих, еще с детства своей взаимовы�
ручкой, бескорыстием, нежными, сер�
дечными отношениями друг к другу.

– Чем занимаются дочери?
� Лариса работает заведующей

детским садом в Каменномосте, Лида
живет в Петербурге, у меня две внуч�
ки и два внука, четыре правнука. Бла�
годаря им у меня нет ощущения сво�
его возраста. Благодаря им у меня
теплый и светлый дом. У меня есть
друзья –Саша Шилов, Юра Гарькавен�
ко, Сергей Ведерников, с которыми
мы совершаем ежедневные прогулки
по городу, можем перекинуться в кар�
ты, сыграть в шахматы, погрызть се�
мечки… Не раз и не от одного челове�
ка слышал, что вернейший признак
старости заключается в том, что чело�
век начинает жить своим прошлым. А
я живу настоящим!

Аминат ДЖАУБАЕВА.
Фото автора.

15�17 ноября в турецком городе
Анталья прошел юбилейный, пятый,
финальный этап международной Но�
гайской футбольной лиги НФЛ. В чем�
пионате приняли участие семь команд
из семи стран, где проживают ногай�
цы: Германии, Голландии, Турции, Ру�
мынии, Швеции, Норвегии и России.
За играми наблюдали ногайцы со все�
го мира. В очередной раз Россию на
чемпионате НФЛ, проходившем на
таком высоком уровне, представляла
команда «Шаьбден» из аула Икон�Халк
Ногайского муниципального района
Карачаево�Черкесии.

Путь в большой футбол команда
«Шаьбден» начала в далеком 1965 году.
«Шаьбден» является многократным
участником чемпионатов Ставрополь�
ского края, Карачаево�Черкесской ав�
тономной области. Команда была чем�
пионом КЧР, обладателем Кубка КЧР.

1 мая этого года «Шаьбден» стал
победителем отборочного этапа зона�
юг�1. Затем 6�7 июля эта команда
защищала честь Карачаево�Черкес�
ской Республики на пятом Всероссий�
ском финальном этапе Ногайской
футбольной лиги, прошедшем на ста�
дионе «Сетунь парк арена» в г. Моск�
ве. В упорной борьбе за главный ку�
бок турнира в финале вели борьбу 12
команд из шести регионов России.
Чемпионом среди них стала команда
«Шаьбден» из Икон�Халка. Игра была

Я СЧИТАЮ себя счастливым чело�
веком, так как не только имел воз�

можность воочию видеть Ибрагима
Асхадовича Амирокова, 110�летие со
дня рождения которого мы недавно
отметили, но и общался с ним, был
его учеником. Разве можно не любить
и не уважать человека, который обу�
чил тебя родному языку и привил
любовь к нему!

Я как�то наткнулся на детские фо�
тографии его дочери Фатимы. Среди
них были снимки, на которых я увидел
нас, пятиклассников или шестикласс�
ников, не помню точно. На двух из них
� рядом с нами Ибрагим Асхадович.
Глянул на фотографии, и нахлынули
воспоминания о моём учителе.

Каким он был? Среднего роста, с
лицом, излучающим добрый свет, вы�
держанный, мудрый... Когда наш учи�
тель появлялся на улице, и стар и млад
встречали и провожали его с большим
уважением. Никогда не надоедало
разговаривать с ним, просто стоять
рядом, слушать его умную и благород�
ную речь. Он был настоящим интел�
лигентом!

Помимо всего прочего, нас с Иб�
рагимом Асхадовичем связывает еще
и то, что я проработал 45 лет в газете,
где начинал мой учитель. В 1930 году
он был редактором отдела писем га�
зеты «Черкес плъыжь», в 1946�м –
ответственным секретарем газеты
«Черкес пэж». Позже мне довелось
потрудиться на тех же должностях. В
том, что Ибрагима Амирокова уважа�
ли в газете, я удостоверился с первых
же дней моей работы в этом трудовом
коллективе. Помню, в день его 60�
летия к нему в гости пришли замеча�
тельнейшие люди – Хусин Гашоков,
Жагабан Мамхягов, Алим Ханфенов,
Исмаил Богатырев. Я был безмерно
счастлив, что тоже принял участие в
том торжестве.

Раньше ежегодно широко отмеча�
ли День печати. Ни один из таких праз�
дников не обходился в нашей редак�
ции без Ибрагима Амирокова и Олия
Темирдашева. Приглашали их еще и
потому, что они продолжали активно
сотрудничать с нами.

Помню, как мы опубликовали одно
из писем Амирокова, направленное в
редакцию. Оно было посвящено тому,
что автобус «Черкесск – Хабез» не
ездил дальше автостанции, которая
находилась прямо в центре аула. По
этому поводу жаловались люди, кото�
рые ездили в районную больницу,
находящуюся значительно дальше
конечной остановки. После газетной
публикации автобус пустили до самой
больницы. Это была заслуга нашего
внештатного корреспондента Ибраги�
ма Амирокова.

Я много писал о фронтовике Ами�
рокове. Материалы о нем с моими ав�
торскими фотографиями публикова�
лись в газетах «Ленин нур», «Ленинс�
кое знамя», «Ставропольская прав�
да»…

НАРОДНЫЙ УЧИТЕЛЬ
В памяти запечатлелось и то, как

однажды я брал интервью у него дома.
Тогда я с горечью отметил, что Ибра�
гим Асхадович стал непривычно за�
бывчив. Но держался он мужествен�
но. Когда мы расставались, он пода�
рил мне книгу из своей домашней
библиотеки – «Избранные произведе�
ния Хан�Гирея». Через три года Ибра�
гима Асхадовича не стало...

Ибрагим Амироков родился 27
декабря 1909 года в ауле Зеюко (Ха�
тажуковский) Хабезского района. Его
матери, потерявшей мужа и решившей
уехать в Турцию, Амироковы не позво�
лили забрать с собой маленького
сына. В итоге Ибрагим крохой остал�
ся круглым сиротой. Его вырастила
семья дяди по отцу Юсуфа. Почти всю
свою жизнь Ибрагим прожил в ауле
Кош�Хабль, куда переселился в семи�
летнем возрасте.

Он был еще ребенком, когда увлек�
ся изучением черкесского языка и ли�
тературы. Когда подрос, поступил в
школу крестьянской молодежи (ШКМ).
Он учился у составителя черкесского
алфавита, ученого Татлустана Табуло�
ва и автора первого черкесского ро�
мана «Рассвет» Мухамеда Дышекова.

После окончания ШКМ он с буду�
щим писателем Салихом Темировым
вступил в комсомол и некоторое вре�
мя проработал учителем в школе аула
Псаучье�Дахе.

В 1932 году Амироков вступает в
ряды Коммунистической партии. В том
же году получает высшее образова�
ние в Ростовской партийной школе, и
его приглашают работать в Баталпа�
шинскую типографию.

В 1935 году Ибрагим стал секрета�
рем Черкесского областного отделе�
ния Союза писателей СССР. За годы
работы в газете из�под его пера выш�
ло несколько художественных произ�
ведений. Это повести «Молодой бри�
гадир», «Счастливого пути», рассказы
«Хамид», «В лесной глуши», «В долине
Инжич», пьеса «Октябрь», множество
стихов.

Нет сомнений в том, что Ибрагим
Асхадович внес достойную лепту в
развитие как черкесской журналисти�
ки, так и литературы. Когда по иници�
ативе Максима Горького в Союз писа�
телей приняли Халида Абукова, Муха�
меда Дышекова, Салиха Темирова,
Бетала Хабекирова, Хусина Гашокова,
Абдулаха Охтова, Ибрагим стал кан�
дидатом в члены Союза. Но затем
последовали репрессии, потом гряну�
ла война. А когда Амироков стал рабо�
тать учителем, ему было уже не до
вступления в Союз писателей.

Ибрагим Амироков был участником
Великой Отечественной войны. Попав
в плен, он испытал на себе все тяготы
узника концлагерей. Дважды ему уда�
валось бежать, но он был пойман. В
третий раз он всё же смог вырваться
на свободу. Участвовал в сражениях,
имеет боевые награды. Ратные пути
его пролегли через Карпаты, Польшу,
Чехословакию, Румынию, Венгрию и
Австрию...

После войны он вернулся в Кош�
Хабль и 42 года учил детей черкесско�
му языку и литературе. С 1959 по 1970
год был директором школы. В 1957
году ему первому из черкесов присво�
или почетное звание «Заслуженный
учитель школы РСФСР».

Как признавался сам Ибрагим Ас�
хадович, для него самым главным в
жизни была учебно�воспитательная
работа с подрастающим поколением.
И его преданность делу и самоотвер�
женность высоко оценили земляки,
присвоив в 1999 году его имя Кош�
Хабльской средней школе. Кроме
того, по решению Кош�Хабльского
муниципального образования имя за�
мечательного учителя теперь носит
его родная улица.

Признанный народный учитель,
превосходный писатель ушел из жиз�
ни 6 ноября 1992 года.

Я горжусь тем, что был современ�
ником и соратником этого замечатель�
ного человека.

 Т. КАНТЕМИРОВ,
 писатель.

ПРОДОЛЖАЯ ТРАДИЦИИ...
ЗНАКОМЬТЕСЬ: Лариса Чомаева

(род. в 1975 г.) � художник�педагог,
заслуженный работник культуры КЧР,
награждена Почётной грамотой Прези�
диума Народного Собрания КЧР. В 2012
г. получила премию Президента КЧР за
вклад в развитие декоративно�при�
кладного искусства.

Профессиональное образование
она получила на художественно�гра�
фическом факультете Карачаево�Чер�
кесского госпедуниверситета. В 2005
г. Лариса Мурадиновна успешно защи�
тила диссертацию на соискание уче�
ной степени кандидата педагогичес�
ких наук по теме «Эстетическое вос�
питание подростков средствами этно�
художественной культуры карачаев�
цев». В своей диссертационной рабо�
те впервые среди исследователей
этой проблемы она дала определение
этнохудожественной культуре как
средству «накопления и передачи
молодому поколению исторического
опыта народа для обеспечения пре�
емственности художественно�твор�
ческой деятельности, создания мате�
риальных и художественных ценнос�
тей, имеющих не только нацио�
нальную, но и общечеловеческую зна�
чимость».

Сегодня Л. Чомаева, доцент кафед�
ры ДПИ и дизайна Института культуры
и искусств КЧГУ им. У. Д. Алиева, про�
должает активно заниматься научно�
исследовательской работой. Она име�
ет более 30 научных публикаций, ко�
торые вышли в свет не только в Кара�
чаево�Черкесии, но и в Москве, Толь�

ятти, Ростове�на�Дону, Твери, Махач�
кале и т. д.

Лариса Мурадиновна специализи�
руется на написании пейзажей, натюр�
мортов, но больше увлекается декора�
тивно�прикладным искусством. Буду�
чи воспитанницей и ученицей карача�
евской народной мастерицы�золото�
швейки Надифат Текеевой, она уже
много лет шьет и вышивает карачаев�
ские национальные платья с золото�
швейной отделкой, женские платки,
шапочки, предметы национальной
люльки для малышей, вышивает кар�
тины � пейзажи.

Стоит отметить, что Л. Чомаева
занимается не только золотым шить�
ем, но и вышивкой гладью, изготовле�
нием войлочных изделий, выжигани�
ем декоративных мускатных тыкв. Не�
зависимо от того, в какой технике вы�
полнены работы, от них веет теплом,
они отличаются живостью и реалис�
тичностью.

Изображая окружающую действи�
тельность, Л. Чомаева небезразлична
к выбору мотива. Она ищет опреде�
ленное состояние, соответствующее
ее душевному настрою, эстетическим
исканиям, и адекватно этому исполь�
зует технику и изобразительные сред�
ства.

Лариса Мурадиновна является ро�
доначальником нового направления в
декоративно�прикладном искусстве.
Она изобрела технику и манеру пись�
ма маслом на предварительно обра�
ботанной коже овец, коз, оленей, ту�
ров, рисует пейзажи, натюрморты (жи�

вописное руно). Такие картины, как
правило, используются для оформле�
ния гостиниц, залов кафе, ресторанов,
дачных коттеджей и т. д.

В республике хорошо известны ее
полотна, выполненные маслом, напри�
мер, «Морской пейзаж» (1997), выши�
тые карачаевские национальные пла�
тья (1997�2000), карачаевские нацио�
нальные платки (1997�1998), вышитый
«Зимний пейзаж» (2000), вышитый
пейзаж «Эльбрус» (2004), натюрморт
«Сирень» (2001) и т.д.

Она является участницей более 55
выставок творчества, фестивалей, в
том числе международных, всероссий�
ских, региональных , проходивших в
Москве, Казани, Ростове�на�Дону,
Ставрополе, Чебоксарах, Астрахани,
Нальчике, Пятигорске, Назрани и т.д.
Л. Чомаева является дипломантом VII
международного конкурса высокой
моды национального костюма «Этно�
Эрато» в г. Москве.

Лариса Чомаева � способная и мно�
гообещающая мастерица националь�
ного декоративно�прикладного искус�
ства. Ее узоры, с одной стороны, про�
должают национальные традиции, с
другой � отличаются большой фанта�
зией, разнообразием, легкостью мане�
ры шитья, тщательностью исполнения.
Ее золотошвейные изделия пользуют�
ся большим спросом у частных коллек�
ционеров и в музеях декоративно�при�
кладного искусства.

А. КОЙЧУЕВ,
доктор исторических наук,

профессор.

ВСТРЕЧА
С АБАЗИНСКОЙ
ПОЭТЕССОЙ

НАЦИОНАЛЬНО�КУЛЬТУРНАЯ авто�
номия абазин Ставропольского

края «Абаза» совместно со Ставрополь�
ской научной библиотекой имени М. Ю.
Лермонтова провела очередную «Лите�
ратурную гостиную». На этот раз глав�
ным героем вечера стала известная
абазинская поэтесса Фатима Апсова.

Писательница является членом
Союза писателей России и Союза жур�
налистов России, заслуженным жур�
налистом Карачаево�Черкесии, глав�
ным редактором одного из черкесских
книжных издательств. Стихи и прозу
Фатимы Апсовой знают не только в
родной республике, но и по всей Рос�
сии и за рубежом.

Окончание на 3�й стр.

«ШАЬБДЕН» – ЧЕМПИОН!

яркая, сильная, был виден бойцовс�
кий настрой игроков. Таким образом,
команда «Шаьбден» завоевала право
на участие в международной Ногайс�
кой футбольной лиге. В очередной раз
данный турнир показал возросший
уровень игры участников и повышен�
ный интерес болельщиков.

– Целью проекта Ногайской фут�
больной лиги является развитие куль�
турных и спортивных связей между

соплеменниками. Футбол объединяет
нас. Посредством спорта мы узнаем,
что в странах Европы проживают мно�
гие наши соплеменники. Наша коман�
да «Шаьбден» впервые стала чемпио�
ном мира НФЛ среди ногайцев в 2017
году в турнире, проходившем в Нор�
вегии. А в этом году чемпионат Ногай�
ской футбольной лиги прошел в Тур�
ции. К этому чемпионату мы готови�
лись целый год. И результаты нас

очень порадовали, – поделился тре�
нер команды «Шаьбден», глава адми�
нистрации Икон�Халкского сельского
поселения Камиль Аюбов. � Таким
образом, команда «Шаьбден» стала
двукратным чемпионом НФЛ среди
ногайских команд мира.

Несколько слов о тренере коман�
ды. Тренерскую деятельность Камиль
Аюбов ведет с 2015 года. Сам он ув�
лекся футболом с семи лет. Камиль
профессионально играл за такие ко�
манды, как «Нарт» г. Черкесска, «Спар�
так�Кавказтрансгаз», «Сигнал» г. Изо�
бильный, «Локомотив» г. Минводы.

По словам К. Аюбова, все пять лет
проведения НФЛ официальным орга�
низатором соревнований является
Российская общественная организа�
ция «Ногайская община» г. Москвы.

Недавно в стенах средней школы
аула Икон�Халк прошло официальное
чествование сразу двух команд аула
Икон�Халк – «Шаьбден» и «Тохтамыш».

– Если говорить о команде «Шаьб�
ден», то она существует благодаря, в
первую очередь, преемственности
поколений. Сейчас в команде играет
уже шестое поколение! В а. Икон�Халк
футбол сильно развит. Конечно же, это
яркий пример для подрастающего
поколения. Спорт всегда сплачивает
молодежь, – отметил и.о. главы адми�
нистрации Ногайского муниципально�
го района Мурат Хапиштов.

Окончание на 3�й стр.
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Окончание.
Начало на 1�й стр.
Руководитель чрезвы�

чайного ведомства респуб�
лики отметил, что среди му�
ниципальных образований в
лучшую сторону по созда�
нию резервов финансовых
ресурсов отмечаются: Чер�
кесский городской округ,
Карачаевский муниципаль�
ный район, Зеленчукский и
Абазинский муниципальные
районы.

Он также озвучил основ�
ные направления деятель�

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Единогласно депутатс�

кий корпус поддержал про�
ект федерального закона,
внесенного в Государствен�
ную Думу РФ Президентом
России. Предлагается при�
своение звания «Город тру�
довой доблести» городам,
жители которых внесли зна�
чительный вклад в достиже�
ние победы в Великой Оте�
чественной войне 1941�
1945 гг., обеспечив беспе�
ребойное производство во�
енной и гражданской про�
дукции на промышленных
предприятиях и проявивших
при этом массовый трудо�
вой героизм.

В завершение сессии
спикер Александр Иванов
поблагодарил коллег�депу�
татов предыдущего, пятого,
созыва Парламента, членов
Правительства республики
за проделанную работу и по
традиции коротко подвел
итоги:

«В 2019 году было про�
ведено 13 пленарных засе�
даний, на которых принято
77 законов, около четырех�
сот постановлений Парла�

ОПРАВДАТЬ ДОВЕРИЕ
ИЗБИРАТЕЛЕЙ

мента.
Несмотря на непростую

финансовую ситуацию в
целом по стране, нам на
протяжении года удавалось
обеспечить выполнение
всех социальных обяза�
тельств. Традиционно в
первую очередь поддержи�
ваются социально незащи�
щенные слои населения –
инвалиды, пенсионеры,
многодетные семьи.

Мы продолжаем сохра�
нять льготы по уплате
транспортного налога всем
категориям инвалидов и
пенсионерам.

Также были сохранены
все дополнительные меры
поддержки многодетных
семей – это региональный
маткапитал, единоразовые
и ежемесячные выплаты.

Кроме того, в текущем
году депутатский корпус
внес изменения в закон «О
ежемесячной денежной
выплате, назначаемой в
случае рождения третьего
ребенка или последующих
детей до достижения ре�
бенком возраста трех лет».

Главный смысл измене�
ний в том, что ежемесячные

выплаты малообеспечен�
ным многодетным семьям
будут назначаться не толь�
ко за третьего ребенка или
одного из последующих
детей, как было ранее, а за
третьего и каждого следу�
ющего ребенка до трехлет�
него возраста.

Данные изменения по�
зволят увеличить количе�
ство получателей ежеме�
сячной денежной выплаты в
2020 году более чем на 600
детей.

На прошлой сессии Пар�
ламента был принят бюджет
Карачаево�Черкесии.

На 2020 год по поруче�
нию Главы КЧР Рашида Тем�
резова было предусмотре�
но увеличение средств на
приобретение жилья детям�
сиротам. Сумма увеличена
больше чем в 2 раза и со�
ставила 77 млн рублей.

Кроме того, впервые в
бюджете заложены сред�
ства на единовременные
выплаты по программе
«Земский учитель» с целью
привлечения учителей в
сельскую местность.

Также предусмотрены
средства на закладку садов

интенсивного типа, строи�
тельство дошкольных уч�
реждений для детей от 0 до
3 лет, строительство физ�
культурно�оздоровитель�
ных комплексов и реализа�
цию других федеральных,
национальных и партийных
проектов.

Главным событием ухо�
дящего года, конечно, ста�
ли выборы в Народное Со�
брание республики 6 созы�
ва. В первую очередь бла�
годарю избирателей рес�
публики, которые проявили
высокую активность и при�
шли выразить свою граж�
данскую позицию. Спасибо
всем, кто был задействован
в процессе организации и
проведения выборов, – это
Избирательная комиссия,
правоохранительные орга�
ны, главы районов и муни�
ципальных образований
Карачаево�Черкесии. Фе�
деральным центром была
дана высокая оценка орга�
низации выборного процес�
са.

Теперь наша задача, ува�
жаемые коллеги, оправдать
оказанное нам доверие.
Будем работать дальше на
благо нашей республики,
наших избирателей».

Пресс�служба
Парламента КЧР.

ГОТОВНОСТЬ
НОМЕР ОДИН

ности территориальной
подсистемы Единой госу�
дарственной системы пре�
дупреждения и ликвидации
чрезвычайных ситуаций в
2020 году.

Завершая свое выступ�
ление, Сергей Владимиро�
вич отметил, что выполне�

ние вышеуказанных задач
позволит обеспечить безо�
пасность населения и тер�
риторий от ЧС и происше�
ствий, добиться своевре�
менного управления риска�
ми, сокращения гибели лю�
дей и минимизации ущерба
в 2020 году.

Приятной частью сове�
щания стало награждение
особо отличившихся пред�
ставителей системы РСЧС.
Медалями, кубками, грамо�
тами и дипломами были
отмечены представители
муниципальных образова�
ний республики, организа�
ций, министерств и ве�
домств, победители конкур�
сов, сотрудники МЧС, при�
своены внеочередные спе�
циальные звания.

Пресс�служба ГУ МЧС
России по КЧР.

ВСТРЕЧА
С АБАЗИНСКОЙ
ПОЭТЕССОЙ

Окончание.
Начало на 2�й стр.
Ее произведения публи�

ковались наравне с творче�
ством Миры Тлябичевой,
Ларисы Шебзуховой, Кери�
ма Мхце и других абазинс�
ких поэтов.

Участниками «Литера�
турной гостиной» стали
представители ставрополь�
ской администрации, сту�
денты, жители города. Кро�
ме того, на встречу с люби�
мой поэтессой прибыли го�
сти из Абхазии: преподава�
тели Абхазского государ�
ственного университета
Ахра Анкваб и Инал Гыцба,
студентки вуза, сотрудник
газеты «Абазашта» Хаджат
Кумукова.

Присутствующие знако�
мились с биографией писа�
тельницы, делились впечат�
лениями о ее творчестве.
Фатима Нурмагомедовна
читала свои произведения
на русском и абазинском
языках.

Также ее стихотворения
продекламировали студен�
тки Абхазского государ�
ственного университета.
Преподаватели вуза рас�
сказали, что в университе�
те активно изучается твор�
чество поэтессы.

По словам профессора
Петра Чекалова, Фатима
Апсова внесла большой
вклад в популяризацию аба�
зинской литературы, заин�
тересовав своим творче�

Окончание.
Начало на 2�й стр.

– На сегодняшний день в
а. Икон�Халк растет достой�
ная смена, молодое поколе�
ние футболистов. Недавно
молодежная команда «Тох�
тамыш» заняла почетное 2
место на первенстве России
по проекту Общероссийско�
го народного фронта «Улич�
ный красава». Это очень хо�
роший результат, учитывая,
что во всероссийском пер�
венстве участвовало около
600 команд из разных реги�
онов нашей страны. Такое
второе место сравнимо с
первым. Ребята показали

«ШАЬБДЕН» –
ЧЕМПИОН!

ством не только российс�
ких, но и зарубежных изда�
телей.

� Абазинские поэты – это
достояние нашего народа,
поэтому мы делаем все,
чтобы о наших талантливых
людях знали. Более того,
Фатима Апсова – это при�
мер для абазинской моло�
дежи, пример того, как
упорным трудом и стремле�
нием к поставленной цели
можно добиться успеха, �
отметила руководитель на�
ц и о н а л ь н о � к у л ьт у р н о й
организации «Абаза» Арми�
да Чагова.

Фатима Апсова роди�
лась 27 декабря 1950 года в
маленьком абазинском
ауле Кара�Паго. Свои пер�
вые стихи написала еще в
детстве, а в пятом классе
начала печататься в нацио�
нальной газете. Ее решение
стать поэтессой во многом
определило знакомство с
поэтами Керимом Мхце и
Микаэлем Чикатуевым, ко�
торые помогли начинающей
писательнице поступить в
Литературный институт
имени Горького в Москве.
Эталонами в творчестве для
Фатимы Апсовой стали не�
сравненная Анна Ахматова
и абазинская поэтесса
Мира Тлябичева. К слову,
дочь писательницы, Жанна
Гедыгушева, также присут�
ствовала на мероприятии.

Подобные литературные
гостиные активисты «Аба�
зы» организуют на протяже�
нии последних шести лет.
Прошлая встреча была по�
священа 70�летию со дня
рождения поэта Керима
Мхце. Тогда прошел масш�
табный флешмоб, собрав�
ший тысячи людей от мала
до велика.

Х. КУМУКОВА.

В СВОЕМ приветствен�
ном слове ректор КЧГУ Тау�
солтан Узденов сказал: «Не�
знание родного языка при�
обретает характер нацио�
нального бедствия, и поэто�
му университет и все обще�
ственные организации рес�
публики сочли необходи�
мым и актуальным разра�
ботку специальной про�
граммы, предусматриваю�
щей поддержку изучению и
преподаванию родных язы�
ков. Идея провести эту кон�
ференцию начала витать в
воздухе ровно месяц тому
назад, а за это время в ми�
ровом лингвистическом
пространстве исчезли два
языка. Такое не может стать
вмиг. Для этого требуются
время и причины, по кото�
рым тот или иной язык де�
лается вдруг ненужным и
неинтересным для изуче�
ния. Таких причин достаточ�
но и в нашей республике».

Таусолтан Узденов не
только озвучил имеющиеся
проблемы: недостаточное
количество часов в школах,
выделяемых для изучения
родных языков, нехватка
учебников, детской и худо�
жественной литературы,
терминологических слова�
рей и многое другое, но и
рассказал о том, какие
меры предпринимаются в
университете, позициони�
рующем себя как один из
центров ответственности за
состояние, сохранение и
развитие родных языков.

� На отделения родных
языков набор идет с боль�
шим трудом, и потому пер�
спективным, успешным,
патриотически настроен�
ным студентам, обучаю�
щимся на кафедре родных
языков, мы готовы платить
высокие стипендии по 20�
25 тысяч рублей. И пусть это
будет прецедент, как и дру�
гой: мы готовы ввести до�
полнительные занятия по
родным языкам на всех фа�
культетах � я уверен, это
окупится сторицей. Разра�
батывается проект пере�
подготовки будущих учите�
лей, которым предстоит
стать работниками дош�
кольных учреждений и на�

ПЕРЕКРЕСТНЫЙ год куль�
туры Карачаево�Черке�

сии и Кабардино�Балкарии
привнес в жизнь как нашей
республики, так и соседей
много нового, интересного и
существенно важного. Он оз�
наменовался массой совме�
стных спортивных и культур�
ных мероприятий, в области
образования и здравоохра�
нения тоже имеются резуль�
таты сотрудничества � это
проведенные конференции,
круглые столы и такие взаи�
мовыгодные встречи, как
обмен опытом.

И его завершение было
отмечено на днях большим
концертом во Дворце культу�
ры г. Черкесска.

Хотя по техническим при�
чинам праздник начался не�
много с опозданием, все рав�
но впечатления у зрителей от
происходившего на сцене
были самые яркие. И неуди�
вительно, ведь свое богатое,
красочное и неординарное
творчество собравшимся
дарили талантливые артисты
одной из самых музыкаль�
ных, певучих республик Кав�
каза � Кабардино�Балкарии.

� В течение всего года мы
провели более тысячи ме�
роприятий, что не может не
радовать, � сказал министр
культуры КЧР Рамазан Боро�
ков, обращаясь к зрителям. �
Отрадно и то, что мы с вами
стали свидетелями зарожде�
ния новых звезд в искусстве,
новых талантов, и при этом
перед нами открылись новые
возможности, которыми мы
обязательно воспользуемся.
Хочу выразить благодар�
ность руководству КБР за
проведенную совместную
работу по сближению наших
народов…

В ответ министр культуры
КБР Мухадин Кумахов сказал:

� Самое главное – это
наша дружба, это то, чем мы
должны дорожить – культура,
традиции и наша давняя
братская связь. Вы всегда
желанны, как самые дорогие
гости, мы всегда рады от�
кликнуться на любой ваш зов.
Давайте беречь и ценить то,
что принадлежит только лишь
нам, – самые искренние,
добрососедские отношения.
Я поздравляю всех жителей
Карачаево�Черкесской Рес�

красивую игру. Поздравляю
с победой! – сказал в своем
выступлении во время че�
ствования футболистов за�
меститель министра физи�
ческой культуры и спорта
Мурат Агиров.

Это еще раз доказывает,
что Икон�Халк является цен�
тром футбола Ногайского
района, команды аула дос�
тойно представляют район
на республиканских и все�
российских турнирах.

В этот день обе команды
были награждены почетны�
ми грамотами и благодар�
ственными письмами.

А. НАЙМАНОВ.

Вслед за событием

ПОКА ЖИВ ЯЗЫК –
ЖИВ НАРОД!

В КЧГУ им. У. Алиева прошла межрегиональная
научно�практическая конференция «Проблемы

сохранения и развития языков народов КЧР», орга�
низаторами и соучредителями которой стали КЧГУ,
Карачаево�Черкесская региональная общественная
организация «Къарачай Алан Халкъ», общественное
движение «Адыгэ�Хасэ», ассоциация «Апсадгьыл»,
национально�культурная автономия «Ногай Эл».
Мероприятие, безо всякого преувеличения, собра�
ло под своды актового зала университета неверо�
ятно широкую педагогическую общественность
республики.

чальной школы. На базе
КЧГУ открыты центры по
сохранению и развитию на�
циональных языков и куль�
тур и разработаны курсы
для неносителей и носите�
лей языка разного уровня
подготовки…

ной общественной органи�
зации «Къарачай Алан
Халкъ» Сулеймен Боташев.
� В связи с этим осенью
2018 года на общем собра�
нии руководителей обще�
ственных национальных
организаций было принято
решение о создании комис�
сии по вопросам изучения,
развития и сохранения на�
циональных языков. Данную
инициативу поддержало ру�
ководство республики, Ми�
нистерство образования и
науки КЧР, в результате
были созданы специальные
рабочие группы, которые
побывали, можно сказать, с
рабочими визитами во всех
уголках республики. Карти�
на вырисовалась весьма и
весьма безрадостная. В
2018 году родители получи�
ли право отказаться от изу�

чения детьми родного язы�
ка согласно изменениям в
ст.14 Федерального закона
от 29.12.2012 «Об образо�
вании в РФ», который по�
зволяет родителям отка�
заться от изучения своего
родного, национального
языка и выбрать вместо
него углубленное изучение
дополнительного русского
языка как родного. Данные
изменения не только проти�
воречат статье 2 Закона КЧР
«Об образовании в КЧР»,
где говорится, что изучение
родного языка является
обязательным для его носи�
телей, но и отражает явную
дискриминацию родных
языков по сравнению с дру�
гими предметами. Это губи�
тельно для малых коренных
народов РФ, в том числе и
для народов КЧР.

Далее речь зашла о ка�
тастрофической нехватке
учебников.

� По причине нехватки
учебников в некоторых шко�
лах 5�6 учеников занимают�
ся по одной книжке. То же
самое с прописями. Нет
словарей, разговорников.
Кабинеты родного языка
можно смело назвать не
классами, а подсобками,
потому что они не отвечают
нормам ни по квадратуре,
ни по оснащенности.
Нельзя не сказать о слабой
подготовленности учите�
лей.

О многом рассказал Су�
леймен Даутович: и о том,
что внеурочные часы, пред�

назначенные для дополни�
тельного изучения родных
языков в школах Малокара�
чаевского, Прикубанского
районов, г. Черкесска и так
далее, тратятся зачастую на
уборку территории, на изу�
чение русского языка (осо�
бенно в преддверии ЕГЭ); и
о том, что нельзя учить по
одному учебнику ребенка из
горного аула, который явля�
ется носителем литератур�
ного языка, и ученика го�
родской школы, который
даже дома порой не слышит
родную речь, вот только это
обстоятельство многими
игнорируется.

О том, что сокращается
число людей, владеющих
родным языком, сокраща�
ются сферы его функциони�
рования, что в связи с до�
рогостоящей государствен�

ной экспертизой в Москве
имеющиеся учебники не
имеют в настоящее время
статуса «учебников» и не
входят в федеральный пе�
речень учебников, что зат�
рудняет дальнейшую рабо�
ту по развитию данного на�
правления в целом, и о мно�
гом другом сказал в своем
выступлении заместитель
руководителя ассоциации
общественных организаций
по сохранению культурного
наследия и социально�эко�
номическому развитию аба�
зинского народа «Апсадгь�
ыл» Рамазан Мхце.

О ногайском языке: его
функциональном статусе,
роли и месте в современ�
ном обществе � рассказала
собравшимся завсектором
Карачаево�Черкесского ин�
ститута гуманитарных ис�
следований Мария Булгаро�
ва. «Не устану повторять
вслед за выступавшими пе�
редо мной, � сказала она, �
что сегодня языки народов
КЧР на грани вымирания.
При такой динамике уже в
недалеком будущем перед
последующими поколения�
ми наших народов может
стать вопрос о ревитализа�
ции языков, как это случа�
лось и продолжает иметь
место в истории человече�
ства и сегодня. Сегодня уче�
ные�лингвисты КЧИГИ, к со�
жалению, непомерно малы�
ми силами предпринимают
все возможное в целях со�
хранения родных языков
народов КЧР. Это активное

участие ученых�лингвистов
в составлении учебников и
учебных пособий для школ
республики с учетом новых
достижений и находок в
области языкознания, в
подготовке и издании науч�
но�популярных книг, адап�
тированных для учащихся
школ на родных языках, а
также всех типов слова�
рей…»

Подняла Мария Амерби�
евна и другую тему:

� Меня, как и многих дру�
гих, беспокоит тот факт, что
в документе «О языках КЧР»
не обозначена очень важная
ступень в освоении родного
языка – дошкольное образо�
вательное учреждение.

Забегая вперед, скажу,
что о том, что детские сады
должны стать «языковыми
гнездами», об усилении

школьного преподавания
достаточным количеством
часов родного языка и лите�
ратуры в неделю, о подго�
товке национальных кадров
говорилось на пленарных
заседаниях почти во всех
секциях. Впрочем, ничего
удивительного, в этом � по�
иске конкретных практичес�
ких решений, новых форм
работы – участники конфе�
ренции и видели свою ос�
новную цель.

Доктору филологичес�
ких наук, главному научно�
му сотруднику, завотделом
языков народов КЧР Кара�
чаево�Черкесского институ�
та гуманитарных исследо�
ваний Фатимат Эркеновой
также было чем поделиться
с собравшимися, потому
что буквально днями в Об�
щественной палате РФ она
приняла участие во Всерос�
сийской научно�практичес�
кой конференции «Родные
языки народов России в
системе образования: со�
временное состояние и
перспективы».

� Выступив со словами
приветствия, член комите�
та по науке, образованию и
культуре Совета Федерации
Валерий Марков сказал: «У
всех жителей нашей страны
должно быть право для сво�
бодного изучения родных
языков. От того, насколько
эффективно будет их изуче�
ние, зависит перспектива
сохранения и развития на�
родных языков». Что я вы�
несла для себя после этого

форума? Должен быть не�
пременно отменен указ об
обязательном и необяза�
тельном изучении родных
языков. Если из фундамен�
та здания дома убрать один
кирпич, рухнет весь дом. Так
и в данном случае. Не бу�
дем учить детей родному
языку с малолетства, в шко�
ле, дома, через время не бу�
дет учителей родных язы�
ков, журналистов и т. д.
Язык – наше национальное
достояние, и мы должны с
ним обходиться как с наци�
ональным богатством – хра�
нить и приумножать. А зна�
чит, надо покончить с без�
грамотностью в отношении
родных языков, позаботить�
ся об издании хорошей ли�
тературы, учебников, под�
готовить с особой тщатель�
ностью преподавателей
родных языков…

Немало проблем было
поднято и в работе секций –
«Проблемы сохранения и
развития языков народов
КЧР», «Литература и фольк�
лор как источники обогаще�
ния и сохранения языка»,
«Традиции и инновации в
методике преподавания
родного языка и литературы
в школе и вузе. Этнопедаго�
гический, этнопсихологи�
ческий и этнокультурологи�
ческий аспекты изучения и
сохранения языков народов
КЧР». И больше чем увере�
на, многие выступления, та�
кие как доклады заслужен�
ного учителя КЧР Халимат
Акбаевой, доктора филоло�
гических наук Татьяны Чан�
каевой, заведующей кафед�
рой литературы и журнали�
стики КЧГУ Маризы Чотчае�
вой, доцента кафедры рус�
ского языка КЧГУ Людмилы
Козловой, учителя осетинс�
кого языка и литературы
СОШ с. Коста Хетагурова
Людмилы Бараковой, учите�
ля абазинского языка и ли�
тературы гимназии № 4 г.
Усть�Джегуты Феодосии
Копсергеновой и других,
станут отличным подспорь�
ем для учителей родных
языков.

По итогам конференции
была принята резолюция,
где отдельной строкой про�
печатаны выявленные, озву�
ченные проблемы, а напро�
тив � предлагаемые пути их
решения, и эта резолюция,
как заверили организаторы,
незамедлительно ляжет на
стол Главы республики.

В этот же день состоялась
презентация четырех лите�
ратурно�художественных и
научно�просветительских
журналов (на карачаевском,
абазинском, черкесском и
ногайском языках), вышед�
ших в свет по инициативе
ректора КЧГУ Т. Узденова.

Аминат ДЖАУБАЕВА.

� Наша республика � уни�
кальное культурно�истори�
ческое лингвистическое
пространство, � сказала в
своем выступлении первый
заместитель министра об�
разования и науки КЧР Ели�
завета Семенова, � и это
лишний повод как для серь�
езного беспокойства, так и
для того, чтобы каждый из
нас, призадумавшись, сде�
лал все для того, чтобы про�
цветал его кровный язык,
его родное слово.

� Авторитет любой стра�
ны, любой республики во
многом определяется коли�
чеством людей, говорящих
на ее языке. Парадокс, но в
нашей республике, впро�
чем, такая картина наблю�
дается повсеместно, наше�
му подрастающему поколе�
нию оказывается более не�
обходимым не родной язык,
не родные культура, литера�
тура и история, а зарубеж�
ные языки.

Еще с глубоким сожале�
нием приходится констати�
ровать тот факт, что сегод�
ня уровень владения родны�
ми языками, изучение и
преподавание родных язы�
ков находятся в кризисном
состоянии. Это относится в
равной степени к абазинс�
кому, карачаевскому, ногай�
скому и черкесскому язы�
кам, законодательно при�
знанным государственными
языками КЧР, � сказал в сво�
ем выступлении замести�
тель руководителя Карача�
ево�Черкесской региональ�

Курьер муз

ПУСТЬ КРЕПНЕТ
НАША ДРУЖБА!

публики и моей родной рес�
публики с успешным завер�
шением перекрестного Года
культуры. Пусть наши связи
крепнут и развиваются дол�
гие годы!

Аплодисменты не прекра�
щались практически весь
вечер. Танец сменялся оче�
редным зажигательным
танцем, за песней следова�
ла новая песня, и все, что бы
ни происходило на сцене,
явно было по душе сидящим
в концертном зале. В про�
грамму вечера вошли песни

и танцы кабардинской, бал�
карской и казачьей культур.
Зрители подпевали артистам
и пританцовывали на своих
местах, когда на сцене блис�
тали Государственный акаде�
мический ансамбль танца
«Кабардинка» и Государ�
ственный фольклорный эт�
нографический ансамбль
«Балкария». Трудно было
усидеть на месте и при выс�
туплении Кабардино�Балкар�
ского фольклорного ансамб�
ля терских казаков.

Но особенно восторжен�
но зал принял потрясающий
вокал солистки Музыкально�
го театра КБР заслуженной
артистки КБР и КЧР Асият
Черкесовой. Она буквально
пленила своим голосом всех,

кто пришел на этот концерт.
Кстати, Асият Черкесова �
дочь уроженца аула Хабез,
известного черкесского
фольклориста Али Черкесо�
ва, который на протяжении
всей своей жизни по крупи�
цам собирал старинные ска�
зания, народные и обрядо�
вые песни. Он один из тех,
кто возродил игру на смыч�
ковом инструменте шиче�
пшина…

� Многое перекликается в
наших культурах, традициях,
� сказала нам после концер�

та Асият. � Но об этом нужно
для начала узнать, что и было
целью перекрестного года. Я
рада, что у нас с вами был
такой насыщенный творчес�
кий период. Уезжая, как мы,
кабардинцы, говорим, в
Большую Кабарду, я увезу с
собой самые теплые и пози�
тивные воспоминания о на�
ших совместных мероприя�
тиях. Я сама родилась и вы�
росла в ауле Хабез. Очень
люблю родные края и с удо�
вольствием сюда приезжаю.
Наша культура – это история
наших народов, которую сто�
ит знать. И для этого надо ис�
пользовать все возможности.
Вот не так давно на телека�
нале «Культура» записывали
большой концерт исполните�
лей из СКФО. Это было та�
кое масштабное действо,
такое многоголосье жанров –
джаз, опера, народные инст�
рументы! А в эфире показали
только лезгинку. Обидно, не
правда ли? Поэтому нам надо
самостоятельно проявлять
инициативу и как можно чаще
встречаться, говорить, обме�
ниваться опытом и демонст�
рировать самые лучшие свои
результаты и достижения.

Жительница г. Черкесска
Валентина Карпова, попав�
шая на концерт по пригласи�
тельному билету, который ей
подарил ее супруг, с восхи�
щением поделилась с нами
своими впечатлениями от
этого вечера:

� Мой муж не очень любит

разные культурно�массовые
мероприятия. А я всегда по�
лучаю заряд энергии, на�
строения на такого рода
творческих вечерах. Артисты
сегодня, безусловно, высту�
пили ярко, талантливо, при�
ятно было смотреть и слу�
шать. Как говорится у нас,
казаков, «любо�дорого!». Не�
смотря на то, что я поклон�
ница казачьих песен, плясо�
вых, мне очень понравились
и лезгинка, и девичий пере�
пляс, и изумительное испол�
нение песни Ауесом Зеуше�

вым. Но если бы это был кон�
курс и оценивались творчес�
кие номера, я бы, бесспор�
но, первое место присудила
Асият Черкесовой. Я люблю
слушать Софию Ротару, но
теперь у меня еще один ку�
мир � Асият Черкесова � ми�
лая, нежная, обворожитель�
ная, а самое главное � по�
ющая для людей.

На следующий день пос�
ле концерта в своём аккаунте
в Instagram Глава КЧР Рашид
Темрезов написал: «На про�
тяжении года лучшие твор�
ческие коллективы наших
республик выступали на раз�
ных концертных площадках.
Выставки, совместные моло�
дежные форумы и образова�
тельные конференции позво�
лили нам ещё лучше узнать
друг друга и убедиться, на�
сколько крепки культурные и
духовные связи наших рес�
публик, молодежных и обще�
ственных организаций. По�
этому абсолютно уверен, что
перекрёстный год наших рес�
публик, конечно, не ограни�
чится календарными датами.
Хочу искренне поблагодарить
Главу Кабардино�Балкарской
Республики Казбека Кокова
за поддержку всех меропри�
ятий перекрестного года и за
вклад в укрепление добросо�
седских отношений между на�
шими народами и нашими ре�
гионами как неотъемлемой
частью большой России!»

Светлана КИЛБА.
Фото автора.
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РАЗНОЕ
5 клетка 1, бригада 4» заме�
нить на: «поле № 6, клетка №
2, бригада № 3; поле № 16, бри�
гада № 3». Вместо: «ул. Учку�
ланская, 40» считать правиль�
ным: «с. Николаевское, ул. Уч�
куланская, 60».

Утерянный аттестат об
основном (общем) образовании
Б 446928, выданный Правоку�
банской средней школой КЧР в
1994 году на имя Сазанова
Андрея Анатольевича, считать
недействительным.

 Утерянное свидетельство
о восьмилетнем образовании
№ 437350, выданное Архыз�
ской восьмилетней школой от
14.06.1985 г. на имя Батчаевой
Заремы Мустафаевны, считать
недействительным.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ
Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (РФ, КЧР,

Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57, тел.:
8�922�211�70�00, E�mail: Naymanov09@mail.ru) выполняет када�
стровые работы в связи с образованием земельных участков
путем выдела из земельных участков: с КН 09:01:0030301:432,
расположенный: РФ, КЧР, Ногайский район, СПК им. Х. Куму�
кова, поле №16П участок №6�30 по 3,1 га;  с КН
09:01:0000000:3537;:3070;:3047, по адресу: РФ, КЧР, Ногайс�
кий район, СПК им. Х. Кумукова, поле №9с площадью по 0,5
га, поле №№1п,3п площадью по 0,5 га, поле №№7з,2з площа�
дью по 0,3 га. Заказчиком кадастровых работ является Най�
манов Рахим Альбертович (РФ, КЧР, Ногайский район, п. Эркен�
Шахар, ул. Гагарина, д. 16, тел.: 8�988�912�15�59). Цель када�
стровых работ: образование земельных участков путем выде�
ла в праве общей собственности из земель сельскохозяйствен�
ного назначения СПК им. Х. Кумукова для сельскохозяйствен�
ного производства. Возражения и предложения, а также озна�
комиться с проектами межевания земельных участков можно
в течение месяца со дня опубликования объявления по адресу:
РФ, КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова,
д. 57.

В газете «ДР» №148 (20052) от 01.10.2019 г., в объявле�
нии, данном кадастровым инженером Чомаевым Леонидом
Керамовичем, была допущена ошибка в местоположении з/у
с К№ 09:05:0000000:1262, :585: вместо «поле №25» считать
верным «поле №25с». В газете «ДР» №180 (20084) от
26.11.2019 г., в объявлении, данном кадастровым инженером
Чомаевым Леонидом Керамовичем, была допущена ошибка
в местоположении з/у с К№ 09:02:0000000:6791: вместо «поле
№27» считать верным «поле №39».

Адвокатское сообщество Карачаево�Черкесской Респуб�
лики выражает искреннее соболезнование заведующей фи�
лиалом Зеленчукского района КЧР КА Айбазовой Зулете
Иссаевне по поводу смерти отца �

ДЖУМАЕВА Иссы Харуковича.
Мы разделяем боль и горечь невосполнимой утраты.

ПРОДАЮ земельный
участок 11 соток: имеется хо�
роший сад, свет, вода подве�
дены, газ проходит по линии
меж. Участок находится по
адресу: г. Усть6Джегута, ул.
Солнечная, 5. Обр. по тел. 86
9286028612649.

В газете «День республи�
ки» № 197 (20101) от
26.12.2019 г. от имени кадаст�
рового инженера Койчуевой
Фатимы Хусеевны внести изме�
нения в части адресных харак�
теристик: «СА им. Красных
Партизан, поле 4, клетка 1,
бригада 4, участки 11, 12; поле

Адвокатское сообще�
ство Карачаево�Черкес�
ской Республики скорбит
в связи с его кончиной  и
выражает глубокое собо�
лезнование родным и
близким.

Рашид Исламович ро�
дился 15 сентября 1940
года в ауле Верхняя Мара
Карачаевского района
Ставропольского края,
ныне Карачаево�Черкес�
ской Республики.

30 ноября 1972 г. при�
нят стажером адвоката,
затем адвокатом Ставро�
польской краевой колле�
гии адвокатов. С 1976 г. –
член президиума СККА.

С 1991 г. по 2016 г. �
председатель Президиу�
ма коллегии адвокатов
Карачаево�Черкесской
Республики.

Имел многочисленные
награды, в том числе в
2002 году Указом Прези�
дента Российской Феде�
рации от 8 апреля 2002 г.
был удостоен звания «За�
служенный юрист РФ».

В 2002 � 2014 гг. � пре�
зидент Адвокатской пала�
ты Карачаево�Черкесской
Республики.

Светлой памяти

ТЕУНАЕВА
Рашида Исламовича

С 2016 г. являлся со�
ветником председателя
Президиума коллегии ад�
вокатов Карачаево�Чер�
кесской Республики.

Рашид Исламович ак�
тивно осуществлял защи�
ту прав и законных инте�
ресов граждан.

Адвокатское сообще�
ство КЧР навсегда сохра�
нит память о Рашиде Ис�
ламовиче как об основа�
теле адвокатуры КЧР.

Многие жители рес�
публики также скорбят о
кончине Рашида Исламо�
вича, память о котором
останется в их сердцах.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалифика�
ционный аттестат № 09�13�53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; 8�
928�397�99�21; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполняет рабо�
ты по подготовке проектов межевания в связи с образованием
земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве
общей собственности из земельных участков с кадастровыми
номерами:

09:03:0000000:4100, расположенный по адресу: Россия, Ка�
рачаево�Черкесская Республика, Хабезский район, СКП «Зе�
юковское», поле № 47 (пашня площадью 27000 кв. м).

09:03:0000000:4100, расположенный по адресу: Россия, Ка�
рачаево�Черкесская Республика, Хабезский район, СКП «Зе�
юковское», в 5 км северо�западнее а. Зеюко (сенокос площа�
дью 15000 кв. м).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе�
мельного участка является Думанишев Джагафар Исмаилович
(а. Зеюко, ул. У. Хабекова, дом 66, кв. 1, тел.: 8�928�032�17�
63).

09:03:0000000:3199; 10680, расположенные по адресу: Рос�
сия, Карачаево�Черкесская Республика, Хабезский район, СКП
«Жако», в 3 км северо�восточнее а. Жако (сенокос по 16000
кв. м каждый).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания зе�
мельных участков является Мешезов Сагид Муссович (а. Жако,
ул. Э. Джерештовой, 63, тел. 8�903�422�38�40).

09:03:0040112:60, расположенный по адресу: Российская
Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, Абазинский
район, РГУППР Эльбурганский, поле № 58, уч�к № 1. Будет
производиться выдел одного участка площадью 26600 кв. м.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе�
мельного участка является Докумов Ауес Ахмедович (а. Ин�
жич�Чукун, ул. Ленина, 125, тел. 8�996�498�93�01).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ земельного участка состоится по ад�
ресу: РФ, Карачаево�Черкесская Республика, Абазинский рай�
он, южная окраина а. Инжич�Чукун, возле поля № 58, 10 фев�
раля 2020 года в 10:00 часов.

При проведении согласования при себе иметь документы,
удостоверяющие личность, а также документы о правах на
свой земельный участок либо оформленную надлежащим
образом доверенность.

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.

Обоснованные возражения, дополнения, предложения по
доработке проекта межевания земельного участка принимают�
ся в течение 30 дней со дня опубликования объявления по
адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.

ДОРОГА БЫВАЕТ ОПАСНОЙ
2 января на 49�м км федеральной автодороги подъезд к МЦО

«Архыз» 40�летняя автоледи за рулем «Аudi Q3» не предостави�
ла преимущество в движении и допустила столкновение с авто�
мобилем «Ока». В результате ДТП водитель отечественного
автомобиля, 37�летняя жительница п. Нижний Архыз, получи�
ла травмы и госпитализирована в районную больницу.

В отношении водителя иномарки составлен администра�
тивный протокол по признакам правонарушения, предусмот�
ренного частью 2 статьи 12.13 КоАП РФ (невыполнение тре�
бования правил дорожного движения уступить дорогу транс�
портному средству, пользующемуся преимущественным пра�
вом проезда перекрестков). Санкция данной статьи влечет
наложение административного штрафа в размере одной ты�
сячи рублей.

7 января на 9�м км автодороги «Карачаевск – Сары�Тюз»
водитель «Porsche Cayenne», 29�летний житель п. Правоку�
банского, выехал на полосу встречного движения и допустил
столкновение с «ВАЗ�21214» под управлением 39�летнего
жителя г. Черкесска. В результате ДТП в лечебное учреждение
доставлен пассажир «Нивы».

В этот же день на 54�м км автодороги «Пятигорск – Кара�
чаевск» водитель «Toyota Land Cruiser 200», 39�летний житель
г. Черкесска, при выезде с обочины допустил столкновение с
движущейся по главной дороге «ВАЗ�21099» под управлени�
ем 24�летнего жителя с. Красный Курган. Водитель и пасса�
жир «ВАЗ�21099» доставлены в лечебное учреждение.

Сотрудники ОВД устанавливают обстоятельства и причи�
ны автоаварий. Водители трезвые, данные участки дорог не
являются очагами аварийности.

ЛИШИЛИСЬ СВОИХ ДЕНЕГ
3 января в дежурную часть МО МВД России «Зеленчукс�

кий» обратилась с заявлением жительница п. Медногорского.
В период с 30.12.19 до 01.01.20 г., при неизвестных обстоя�
тельствах, из её квартиры неизвестное лицо совершило кра�
жу принадлежащей ей банковской карты, на которой имелись
денежные средства в сумме 8 тысяч рублей. Сотрудниками
ОУР МО МВД в ходе оперативно�разыскных мероприятий

установлен подозреваемый. Им оказался житель п. Медно�
горского, который дал признательные показания. Деньги
потратил на собственные нужды. Банковская карта изъята.

В этот же день с аналогичным заявлением в дежурную
часть МО МВД обратился житель ст. Преградной. У него тоже
была похищена банковская карта, с которой впоследствии
были сняты денежные средства в сумме 3 тысяч рублей.
Сотрудниками УУП МО МВД установлен подозреваемый. Им
оказался житель ст. Преградной.

По данным фактам сотрудниками ОВД проводятся про�
верки.

8 января в дежурную часть МО МВД России «Зеленчукс�
кий» обратилась местная жительница с заявлением о том, что
ей на сотовый телефон позвонила неизвестная женщина,
которая представилась сотрудником одного из банков. Зло�
умышленница сообщила, что банковскую карту пытаются взло�
мать мошенники и, чтобы заблокировать перевод денежных
средств, необходимо продиктовать код, который поступит ей
на телефон в виде сообщения. Жительница Зеленчукской не
стала диктовать коды и положила трубку. После чего поступил
звонок от неизвестного мужчины, который тоже представил�
ся сотрудником одного из банков. Мужчина назвал 3 цифры
с обратной стороны банковской карты и попросил подтвер�
ждения, что она и сделала. Через некоторое время со счета
женщины были списаны в общей сумме 63 300 рублей.

Сотрудниками ОВД проводится проверка.

СКОТОКРАДЫ ЗАДЕРЖАНЫ
Трое жителей села Коста Хетагурова обратились в поли�

цию с заявлениями о кражах у них скота. Преступления были
совершены в октябре, ноябре и декабре 2019 года из частно�
го домовладения и с пастбища на окраине села. Сотрудника�
ми полиции были установлены подозреваемые в кражах. Ими
оказались ранее судимый 25�летний житель с. Коста Хетагу�
рова и 24�летний житель а. Кумыш, они были задержаны и
дали признательные показания. Также они пояснили, что тре�
тий подозреваемый, который был соучастником преступле�
ний, 27�летний житель с. Коста Хетагурова, с 30 декабря 2019
года отбывает наказание в колонии�поселении в Республике
Калмыкия. Общая стоимость украденного скота составляет
170 тысяч рублей.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена

по материалам пресс2службы МВД по КЧР.

Приметы: рост примерно
185�190 см, волосы короткие,
русые, среднего телосложе�
ния.

Был одет: чёрная майка,
чёрные джинсы, чёрные туф�
ли.

Особые приметы: нет.
Всем, кому что�либо из�

вестно о местонахождении
разыскиваемого, просьба
сообщить в Отдел МВД Рос�
сии по г. Кисловодску по те�
лефонам: 8(87937)2�02�16
или 02 (102 с мобильного).

Пресс2служба
МВД по КЧР.

В ТЕБЕРДЕ в рамках феде�
ральной целевой програм�

мы «Развитие физической
культуры и спорта в РФ на
2016�20 гг.» принято в эксплу�
атацию искусственное фут�
больное поле, отвечающее
всем современным стандар�
там, которого с таким нетер�
пением ждала городская об�
щественность,
в особенности
детвора.

И в этот же
день после
торжественно�
го открытия на
нем прошел
первый това�
рищеский матч между фут�
больными командами аула
Жако Хабезского района и г.
Теберды, старт которому дал
мэр Карачаевского городско�
го округа Алик Динаев.

Победу со счетом 4:2 одер�
жала команда юных футболи�
стов из Хабезского района.

* * *
В СОШ № 5 г. Карачаевска,

которая носит имя прослав�
ленного военачальника, гене�
рал�полковника танковых
войск Солтана Кеккезовича
Магометова, прошел день его
памяти, посвященный 99�ле�
тию со дня рождения нашего
прославленного земляка.

На мероприятии присут�
ствовали председатель сове�
та ветеранов КГО Р. Алиев, со�
председатель Российского
Лермонтовского комитета В.
Захаров, заслуженный ветврач
КЧР и Украины Б. Кубеков,
председатель совета ветера�

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

12 января № 4 (15207)

…И БЫЛ ПРАЗДНИК
Умеет природа делать сюрпризы! И, к счастью, не всегда

неприятные. В начале нынешнего года она уже дважды пора�
зила жителей Карачаево�Черкесии, подарив изумительный, с
искрящимся снегом и ярким солнцем Новый год, а после
вереницы морозных и не очень приятных дней преподнесла
еще один дар — теплое по�весеннему Рождество. Чудо�день
заставил выйти на улицы как православных, так и атеистов, а
поскольку пути и тех, и других лежали, как правило, на «Зе�
леный остров», то никто не миновал центра. А в центре города
привлекало внимание многолюдье возле казачьего клуба,
усиленные мегафоном голоса, музыка...

Впервые Баталпашинский казачий круг решил на Рожде�
ство Христово устроить для горожан и гостей Черкесска насто�
ящий праздник. Открылся он прямо на улице, возле клуба, что
и позволило собрать большую аудиторию. После поздравле�
ния горожан от Церкви, представителей общественности на�
чался концерт. Не было, правда, обещанных троек лошадей, но
и без них концерт удался, и настроение было у людей что надо.

 13 января № 5 (15208)

ПЕРВЫЙ В РЕГИОНЕ
Республиканская больница на днях получила уникальный

дорогостоящий детоксикатор крови «Искусственная печень».
Аппарат — первый на Северном Кавказе. Он позволит оказы�
вать высококвалифицированную помощь на уровне централь�
ных клиник пациентам больницы с тяжелыми формами забо�
леваний печени.

� Аппарат этот в стране стали выпускать только в прошлом
году, � сказал главный врач больницы А. Халджиев, — а необхо�
димость в нем у нас очень большая. Дело в том, что в республике
участились случаи тяжелых осложнений заболеваний печени.

23 января № 13 (15216)

КОРОТКО
Пятнадцатого января двадцативосьмилетняя учительница

из Черкесска Амина Хаджимуратовна Кущетерова стала мате�
рью сразу двух девочек и одного мальчика. Впервые в нашем
городе на свет появляется тройня. Можно себе представить
радость отца и всех родственников Амины. Мама и новорож�
денные чувствуют себя прекрасно.

29 января № 17 (15220)

ПРИСВОЕНО ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ
На днях Указом Президента Российской Федерации Б.

Ельцина директору Усть�Джегутинского гипсового комбината
Руслану Ахматовичу Джанибекову за многолетний добросо�
вестный труд и заслуги в отрасли строительства присвоено
почетное звание «Заслуженный строитель Российской Феде�
рации». Наши поздравления!

9 февраля № 24 (15227)

«ХОЧУ ЗНАТЬ ЯЗЫК ДРУГА»
Все больше классов и групп по изучению языков народов

Карачаево�Черкесии появляется в школах республики. Что
интересно, в них занимается немало ребят самых разных
национальностей, в том числе и русских. Например, совсем
недавно начали изучать карачаевский язык учащиеся средней
школы № 9 г. Черкесска. И сразу же в группу пришли несколь�
ко русских детей. Ребята, пожелавшие выучить карачаевский
для того, чтобы общаться с друзьями на их родном языке,
делают первые успехи.

26 февраля № 37 (15240)

БЕЖЕНЦАМ ИЗ АБХАЗИИ
Состоялось очередное заседание республиканского шта�

ба по оказанию гуманитарной помощи братской Абхазии. Вел
его председатель Верховного Совета КЧР В. Н. Савельев.

На заседании были рассмотрены вопросы размещения
беженцев из Абхазии, их трудоустройства, обеспечения про�
дуктами и одеждой. Была отмечена большая работа, прово�
димая в этом плане в Хабезском и Адыге�Хабльском районах.
В числе предприятий и организаций Черкесска, помогающих
беженцам денежными средствами и своей продукцией, были
названы швейная и обувная фабрики, местпром.

Особое внимание было уделено на заседании предстоя�
щему телерадиомарафону «Детям Абхазии», который будет
проводиться 13 марта. Были обсуждены основные пункты его

программы. На средства, которые будут собраны в ходе этой
большой акции, решено закупить продукты, медикаменты,
товары первой необходимости и отправить в Абхазию.

28 мая № 88 (15291)

ПЕРВЫЙ АКАДЕМИК
Из Черкесского медицинского училища «полетела» теле�

грамма на имя директора научно�исследовательского инсти�
тута курортологии и физиотерапии на Кавминводах Н. Криво�
бокова.

� Дело в том, что Николай Григорьевич � наш воспитанник,
� говорит директор училища А. Сакиев. � Около тридцати лет
назад он окончил это учебное заведение. А сейчас профес�
сор, директор этого института. На днях мы узнали, что Кри�
вобоков избран академиком Академии медицинских наук
России. Вот и решили поздравить.

Итак, Н. Кривобоков стал первым академиком среди вы�
пускников Черкесского медицинского училища. Надеемся, не
последним.

30 июля № 124 (15327)

НА УРОВНЕ ЕВРОПЕЙСКИХ СТАНДАРТОВ
Во вторник, 20 июля, в Тебердинском заповеднике собра�

лось немало именитых гостей. А приехали они сюда не отды�
хать, а решать важные вопросы. Эксперты совета Европы
особо охраняемых объектов из Швейцарии рассматривали
вопрос о включении Тебердинского государственного био�
сферного заповедника в Европейскую сеть особо охраняе�
мых объектов. На сегодняшний день выданы сертификаты и
включены в эту сеть 37 заповедных территорий Европы. По
мнению экспертов, и наш заповедник соответствует европей�
ским стандартам.

В тот же день заместитель министра Министерства охра�
ны окружающей среды и природных ресурсов РФ А. Амирха�
нов, начальник главного управления заповедного дела того
же министерства В. Степаницкий, директор Тебердинского
заповедника Д. Салпагаров и другие встретились с делегаци�
ей из Германии на предмет заключения договора о сотрудни�
честве, обмена информацией и совместного проведения на�
учно�исследовательских работ с заповедниками Германии.

По всем поднятым вопросам достигнута предварительная
договоренность.

14 сентября № 150 (15353)

СПОРТ И ТРУД ВСЕ ПЕРЕТРУТ
Энтузиазму студентов в наше время можно позавидовать.

Месяц студенты экономического факультета технологическо�
го института трудились на полях Эркин�Шахарского плодо�
совхоза, собирая плоды и овощи. А за отличную работу адми�
нистрация совхоза отметила О. Андрюшкевича, Л. Озгешева,
М. Муртазова, Ф. Чомаеву, Э. Джантемирову и многих других.

Но энергии у ребят хватало не только на хорошую работу, но
и на спорт. В свободное время старшие преподаватели В.
Хисамдинова, В. Любов, И. Озова проводили соревнования по
волейболу, шашкам, настольному теннису, футболу и т. д., где
определились свои чемпионы. Особенно интересными были сра�
жения на теннисных столиках. Здесь лучшими оказались Р. Джан�
темиров, X. Микитов и А. Гозгешев, а у девушек вне конкуренции
была Ф. Чомаева. Отличившимся были вручены премии.

22 сентября № 155 (15358)

СЪЕХАЛИСЬ УЧЕНЫЕ В НИЖНИЙ АРХЫЗ
Сегодня в Нижнем Архызе в Специальной астрофизиче�

ской обсерватории Российской академии наук открывается
международная конференция «Физика газовых и звездных
дисков галактик». Ее участниками станут около пятидесяти
ученых � из США, Испании, Франция, Италии, Англии, Швеции
и, конечно же, России. Обсуждению проблем фундаменталь�
ной науки будут посвящены четыре дня конференции.

21 декабря № 206 (15409)

ВСЕ ЗВЕЗДЫ В ГОСТИ К НАМ
Приезд звезды российского театра и кино Н. Караченцова

в нашу республику был организован фирмой «Творческая
мастерская Исмаила Семенова». Эта фирма уже хорошо из�
вестна в Карачаево�Черкесии. Она занимается поиском и про�
пагандой молодых дарований республики. В дальнейшем
фирма планирует довольно часто радовать жителей Карача�
ево�Черкесии выступлениями звезд театра, кино и эстрады.

Подготовила Светлана КИЛБА.

(1993 год)

Реклама в нашей газете
выгодна Вам!

Реклама в нашей газете
выгодна Вам!

Учащиеся школы в этот
день читали стихи, посвящен�
ные Солтану Кеккезовичу, пели
старинные карачаевские пес�
ни в его честь, а старшее по�
коление делилось воспомина�
ниями о нем. В частности, и о
его легендарном поступке, о
том, что, когда Магометова
представили к званию Героя
Советского Союза и докумен�
ты принесли ему же на под�
пись, ибо без подписи воен�
ного советника в Москву из
Афганистана не уходила ни
одна бумага, он вычеркнул
себя из списка награжденных
со словами: «Я – солдат, а
солдат на самого себя пред�
ставлений не подписывает».

К памятнику солдату ВОВ,
«афганцу», дипломату Маго�
метову в этот день легли цве�
ты от всех педагогов и учащих�
ся СОШ №5.

* * *
В СОШ №6 г. Карачаев�

нов войны в Афганистане К.
Болатчиев, бывшие воины�
«афганцы», которые, как ник�
то другой, знают о его отечес�
кой заботе в бытность воен�
ным советником в Афганиста�
не в разгар боевых действий и
помнят, что во многом именно
Магометову обязаны тем, что
уцелели в афганской войне.

ска состоялось открытие му�
зея памяти Героя России Ду�
гербия Танаевича Узденова.
Имя прославленного развед�
чика, командира отряда осо�
бого назначения при Главном
разведуправлении СССР
школе  было присвоено в
2002 году.

Вспомнить и почтить па�
мять леген�
дарного Гри�
ши, так звали
к о м а н д и р а
Узденова в
отряде, о раз�
ведыватель�
ной и дивер�
сионной дея�

тельности которого ходили ле�
генды, почетного гражданина
г. Ракитино и г. Карачаевска,
Героя России Дугербия Танае�
вича пришли в школу первый
заместитель министра обра�
зования КЧР Елизавета Семе�
нова, ректор КЧГУ Таусолтан
Узденов, заместитель главы
администрации КГО Азрет Ка�
раев, представители рода Уз�
деновых, общественных орга�
низаций.

В музее можно будет уви�
деть наградные листы Уздено�
ва (а наград у него было вели�
кое множество), портрет Ду�
гербия Танаевича, который
преподнес в дар школе ректор
КЧГУ Таусолтан Узденов, дру�
гие реликвии, но самое глав�
ное – здесь будут проводить�
ся уроки мужества, вахты па�
мяти и все мероприятия, по�
священные военно�патриоти�
ческой тематике.

Соб. инф.

Внимание:

Новости Карачаевского
городского округа

Отделом МВД России по г.
Кисловодску разыскивается
Ячменев Владимир Алек2
сандрович, 1980 года рожде�
ния, который в августе 2019
года ушел из дома, и до на�
стоящего времени его место�
нахождение не установлено.

розыск!

Крим�инфо

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, д. 13, aminat.gurmikova@mail.ru, тел. 8�963�170�11�39, №
регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих
кадастровую деятельность, � 16628) выполняются кадастро�
вые работы по уточнению границ з/у с к. н. 09:01:0160001:602,
расположенного по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�
Халк, ул. Молодежная, д. 25. Заказчиком кадастровых работ
является Джемакулов Арсен Кличгереевич (КЧР, Ногайский
район, а. Икон�Халк, ул. А. М. Баисова, д. 7, тел. 89283824085).

Собрание по поводу согласования местоположения границ
состоится по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул.
Молодежная, д. 25, 13.02.2020 г. в 12�00 часов.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али�Берду�
ковский, ул. Комсомольская, 13.

Требования о проведении согласования местоположения
границ земельного участка на местности принимаются с
14.01.2020 г. по 12.02.2020 г., обоснованные возражения о
местоположении границ земельного участка после ознакомле�
ния с проектом межевого плана принимаются с 29.01.2020 г.
по 12.02.2020 г. по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али�
Бердуковский, ул. Комсомольская, 13.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото�
рых требуется согласовать местоположение границ: КЧР, Но�
гайский район, а. Икон�Халк, ул. Молодежная, д. 23, с к. н.
09:01:0160002:278 и КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул.
Молодежная, д. 27, с к. н. 09:01:0160002:279.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.


